

わたしの聖戦

ジハード
女性が働くこと

医学ジャーナリスト・医学博士 植田美津恵

連載 222

たばこか酒か健康か

百害あつて一利なし、

とはたばこの話。一方、百葉の長といわれてきたのは、アルコール。「禁煙」というのに比べ「節酒」の表現に見てとれるように、たばこが完全悪

なの、アルコールに対する評価が続いていた。

ほどほどの酒は、かえつて健康のために良いのだという思い込みは、かなりの信ぴょう性をもつて私たちに染みついている。少し前までは、それは確かに事実だった。ところが最近は、アルコ

ールの害が医学的に証明されるという研究が次々に登場している。例えば、195か国対

果もある。愛飲家にしてみれば、目をそむけたくなるような事態が次々と明らかになっているのだ。面白いのは、そのようない状況を紹介した某新聞記者が、これらの研究結果について「事実として受け止めるが、（自分は）酒をやめるつもりは



象の研究において示された、まったく飲まない方が健康にはいいのだとする結論があちこちで紹介されている。また、別の研究の、薬害についての採点結果をみると、最も有害だったのが、なんとアルコールであった。日ごろ健康の敵の立場だったたばこは、この研究ではアルコールよりはるかに有害度が低い。さらに驚くべきことに、たばこはコカインやヘロインなどの麻薬よりも有害でない、との結果だった。

たばこは、戦国時代に日本に広まつた。アルコールの歴史はさらに長い。徳川家康は、江戸時代に3度、たばこ禁止条例を出している。アメリカも1900年代はじめに禁酒法を施行した。どちらも結果的に効果がなかつたことは、すでに明らかである。

その他、アルコールは食道がんのリスクを上昇させたり、脳の萎縮を高める、つまり認知症リスクを上げるという研究結果も、より健康が第一とい

う風潮が定着して久しい。それだけ、日本が平和である証拠である。生きる明日死ぬかもしない非常にあつては、健康云々、たばこ・アルコールに関する気を留める余裕はない。戦争は自殺の抑止力になる、と説いたのは、フランスの哲学者・デュルケールであるが、同じく非常時にはたばこも酒も健康もどうでもよくなるのである。

たばこは、重々承知である、でもやめられない。このあたりが愛煙家・愛飲家の本音だろうか。どうやら、その人の生き方や価値まで問われそうな気配である。

なんだか危うい時代となつた。

イラスト・伊藤香澄